

**Pensar los vínculos sociales en Iberoamérica. Lenguajes, experiencias y temporalidades (siglos XVI-XXI). XIX Congreso de AHILA 2020
París, septiembre de 2020**

La integración de la agricultura mexicana a través de las cooperativas de crédito, los aportes de Gonzalo Robles 1926-1930

Xóchitl Ninel García Vázquez
Facultad de Economía, UNAM
xochitlmgv@economia.unam.mx

Resumen:

Durante la segunda mitad de 1920 las ideas y proyectos del cooperativismo europeo y americano encontraron en el campo mexicano un ámbito fecundo; las cooperativas impulsadas en este periodo tuvieron como sustento la Ley de Crédito Agrícola de 1926. Fue el ingeniero Gonzalo Robles quien propuso y llevó acabo, bajo el esquema Raiffeisen, los bancos agrícolas ejidales y, a la vez, estimuló la enseñanza agrícola con la creación de las escuelas centrales agrícolas. Para Robles la organización de los productores en sociedades cooperativas basadas en el modelo Raiffeisen, posibilitaba una adecuada distribución del crédito e instrumentos modernos de trabajo agrícola. A través de la enseñanza agrícola, se pretendía modificar la mentalidad del campesino para que este aceptara y aplicara las nuevas técnicas agrícolas, fomentar la propiedad privada y con ello, al pequeño agricultor emprendedor y conocedor del medio en que se desempeñaba.

El propósito de la ponencia es, a partir de la reconstrucción de los aportes de Gonzalo Robles durante 1926-1930 al fomento del crédito agrícola y en particular al impulso de la formación de los bancos agrícolas ejidales perfilar qué tipo de cooperativismo se constituyó para el financiamiento institucional al campo mexicano.

Palabras clave: crédito agrícola, cooperativismo mexicano, Gonzalo Robles.

Reseña curricular:

Xóchitl Ninel García Vázquez tiene el grado de maestría en Historia por el Posgrado de Historia y de Especialista en Historia Económica por el Posgrado de Economía ambos de la Universidad Nacional Autónoma de México y es egresada de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Entre sus publicaciones se encuentran:

2019. Capítulo coautoría con Beatriz Fujigaki. “El Banco de México en la industrialización: la contribución de Gonzalo Robles”, en Ludlow, W., y Romero S. (coordinadoras), *El Banco de México a través de sus constructores de 1917- 2017*, México: Facultad de Economía e Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM.

2015. Capítulo. “Gonzalo Robles Fernández”, en Ludlow, W. (coordinadora), *Grandes Financieros Mexicanos*, Editorial LID, México.

2013. Capítulo coautoría con Beatriz Fujigaki. “La trayectoria de la agricultura mexicana en el siglo XX”, en: Fujigaki E. (coordinadora), *México en el siglo XX. Pasajes históricos*, México: Facultad de Economía, UNAM.

A principios de este año participó en el 3rd History of Economics Summer School in Latin America (HESSLA) History of Economic Thought in Latin America; con la ponencia *El fomento a la educación técnica nacional, las aportaciones de Gonzalo Robles y Manuel Bravo Jiménez desde la oficina de Investigaciones Industriales 1945-1960*. Evento que se llevó a cabo en la Facultad de Economía, UNAM del 13-16 de febrero.

Actualmente se desempeña como profesora de la Facultad de Economía y de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.